

# **CAMBIOS EN LA ESTRUCTURA SOCIAL DEL CAMPESINADO CUBANO. APUNTES PARA UN ESTUDIO.**

*LEYVA REMÓN, ARISBEL*

*ESPINOSA BURQUET, ERNESTO*

1. La nueva reforma agraria implementada en el país a inicios de los noventa ha implicado importantes mutaciones en la estructura social agraria hasta entonces existente. Dentro del conglomerado de sujetos que la integran es quizás el pequeño agricultor individual el grupo que ha revelado con mayor intensidad los cambios socioestructurales más recientes.

2. A partir de una posición marxista en renovación el presente trabajo evalúa los cambios fundamentales operados en la estructura interna del campesinado individual como uno de los segmentos que conforma el núcleo de la clase campesina en Cuba. En tal sentido, el grupo es analizado a partir de la evolución de sus estructuras sociodemográfica y socioprofesional, su heterogeneidad social y su reproducción. Las conclusiones preliminares a que se arriba en el estudio indican la necesidad de reconstruir (¿o construir?) el paradigma marxista en torno al campesinado y su lugar en la sociedad socialista, más exactamente en la etapa de transición. Esta idea se inscribe en los esfuerzos dirigidos a la búsqueda de modelos teóricos que se acerquen en mayor medida a las especificidades que ha tomado la estructura social agraria en particular y la sociedad cubana en general desde finales del siglo pasado. Es esta una condición indispensable para comprender al menos la tendencia del movimiento de nuestro organismo social hacia el futuro.